

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues

EN PROVINCIAS.
Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

CRÓNICA DE MENORCA.

MEMORIAS DE 1860.

SETIEMBRE 19. -- A las once de la mañana son recibidas por S. M. en córte las señoras de esta ciudad, siéndolo despues las Corporaciones, Autoridades y un gran número de personas á quienes se concedió este honor. -- Concluido el besamanos diez y ocho jóvenes de Villa-Cárlos bailan bajo los balcones de palacio el tradicional baile *des Cozil*, y que despues de largos años de interrupcion solo se habia ejecutado en 1841. -- Son presentados á S. M. los productos del país figurando en ellos la industria, las ciencias y la literatura. -- Sobre la una de la tarde S. M. pasa á visitar los buques de la escuadra, embarcándose en el sitio construido espresamente en el moelle de la Alameda, y ocupando la hermosa falúa que la ciudad de Mahon habia mandado construir para el servicio de la Real familia. -- Concluida la revista se dirige S. M. á la fortaleza de Isabel II en el «Cabo de la Mola» donde se digna admitir la demostracion respetuosa que el Excmo. Señor Don Joaquin Bassols General Gobernador de Mahon le presenta en un suntuoso y magnífico refresco. S. M. visita detenidamente la fortaleza. -- Por la noche SS. MM. honraron con su presencia la funcion del Teatro, cuyo elegante y lindo edificio merece los elogios de S. M. el Rey y demás personas que acompañaban á la Córte. En él habia preparado el Ayuntamiento un espléndido refresco. -- Son dignos de recuerdo, el magnífico salón de descanso espresamente restaurado y adornado para el servicio de SS. MM. y el hermoso telon que se estrenó, y

que recibe cada dia unánimes y repetidos elogios, pintado por D. Francisco Pons, artista mahonés. -- 20. El señor D. Juan José Sancho, alcalde constitucional y las señoritas doña Catalina y doña Clara Sancho, y su tutor D. Juan Pons reciben de S. M. un rico regalo, como recuerdo de su visita á esta ciudad, y permanencia en la casa de dichas señoritas. -- La Autoridad civil por especial encargo de Su Magestad manifiesta á los habitantes de la isla «cuan agradables le han sido los momentos que pasó entre ellos, y cuan grato el cariñoso recibimiento que le habian hecho: en nombre de S. M. promete que no será esta la última vez que visite tan leal provincia. -- El Excmo. Sr. Intendente de la real casa por orden de S. M. pone á disposicion del Sr. Subgobernador civil ochenta mil rs. vn. para que en union con el señor Obispo de la Diócesis y Alcalde de esta ciudad, pueda aliviar la suerte de las personas desgraciadas de Menorca, distribuyendo aquella cantidad en esta forma: cuatro mil rs. á cada uno de los conventos de religiosas de Mahon y Ciudadela; diez mil á los pobres necesitados de la última ciudad, cinco mil á los de Alayor; cinco mil á los de Mercadal, y lo restante entre el Hospital, Casa de Beneficencia, Espósitos y pobres de Mahon y su distrito. -- A las tres de la tarde salen SS. MM. y AA. RR. de este puerto, recibiendo á su salida una ovacion igual y tan espontánea como la habian recibido en su entrada: en el alcázar del vapor *Princesa de Asturias*, buque donde iban SS. MM., flotaba el Estandarte Real que habia ondeado en la falúa mandada construir por el Ayuntamiento, y que ha-

bia sido admitida como un regalo por S. M. la Reina. -- Acompañaban á la *Princesa de Asturias* los buques siguientes: Navio *Rey Francisco de Asis* de 82 cañones; Corbeta *Mazarredo* de 16; y los Vapores *Isabel II* de 16; *San Francisco de Borja* de 2; *General Alava* de 2; *San Quintin* de 2; *Liniers* de 2; *Lepanto* de 2; *Patiño* de 2; y el francés *Gomer* de 12 cañones. -- 22. El Ayuntamiento manifiesta á todas las secciones de la Comision que ha dirigido los obsequios y festejos á SS. MM. y AA. RR. en su visita á esta ciudad, á las Comisiones de artes y oficios, y á todas las clases de la poblacion, lo muy complacido que se halla de que todos sus compatriotas hayan sabido contribuir á su ejecucion con tanto entusiasmo como buen órden y acierto. -- 24. Fondean procedentes de Barcelona el vapor de guerra *Buenaventura* y el inglés *Stella*, que colocaban el cable submarino desde aquel punto á esta isla. -- El cable que ha de poner en comunicacion la Argelia con Francia se amarra provisionalmente en el *Esperó* tendiéndose desde allí un alambre á la estacion de Mahon: fondea el vapor inglés *William Cory* procedente de Marsella con parte de dicho cable. -- 30. Movimiento del puerto: entrados 42 buques nacionales con carga con 5090 toneladas y 2 en lastre con 62, y 5 extranjeros con carga con 2434, componiendo un total de 7,586 toneladas: salido 51, 48 nacionales y 3 extranjeros; de las primeras 18 en lastre con 762 toneladas y 30 con carga con 4,070 y las extranjeras 2 en lastre con 512 y una con carga con 264, siendo las toneladas salidas 5,068. -- Movimiento de la poblacion: Mahon

nacidos, 38: muertos 30. Villa-Carlos, nacidos, 6: muertos, 7. San Luis, nacidos, 3: muertos 1.

Correo de ayer.

Una Real orden del ministerio de Marina fija las condiciones con que ha de verificarse la provision de las 50 plazas extraordinarias de aspirantes del colegio naval militar, creadas por Real orden de 28 de junio de 1859.

— El dia 15 de mayo próximo darán principio en el colegio naval los exámenes para cubrir 43 plazas de aspirantes.

— Sabemos que el vapor-correo *Berenguer*, de la Sociedad Bofill, Martorell y compañía, llegó felizmente á la Habana el 9 de febrero por la mañana.

— La *Gaceta* publica la ley aprobada por los cuerpos colegisladores y sancionada por S. M., concediendo al gobierno un crédito de 16 millones de reales con motivo de las pérdidas ocasionadas por las inundaciones en varias provincias del reino y para socorros de los que han padecido por dicha causa. De la suma mencionada, se destinan seis millones al socorro de los que por esta desgracia hubiesen venido á pobreza, facilitándose los 10 restantes á calidad de préstamo sin interés, reintegrable en ocho años, á los que por la misma razon se vean en la imposibilidad de continuar ejerciendo su industria.

— No tiene fundamento alguno la noticia que dá la *Iberia* de que el señor Calderon Collantes está dispuesto á presentar su dimision antes que acceder á ciertas indicaciones de sus compañeros. El ministro de Estado ha obrado de acuerdo con éstos en todos los asuntos, y por lo tanto, ni hay ni ha podido haber por parte de los demás ministros las exigencias de que habla la *Iberia*.

— A escepcion del punto relativo á la disminucion de las municipalidades, acerca de las cuales se llegará tambien á una conciliacion apetecible, están resueltas todas las cuestiones de la ley de ayuntamientos por la mayoría de la comision del Congreso, en el sentido que mas podian apetecer los hombres que no sacrifican al principio de gobierno los intereses de la libertad.

— El 6 ha vuelto á decirse que las

córtes estarán cerradas para el dia 23, en que SS. MM. marchan al real sitio de Aranjuez. El *Contemporáneo* atribuye el origen de este rumor á los ministeriales. Pero venga de donde venga, podemos asegurar, sin temor de vernos desmentidos, que carece de todo fundamento.

— Hemos explicado ya perfectamente lo que hay en la cuertion marroquí. El convenio es una cosa definitiva; pero hay que esperar el tiempo material necesario para la firma de los tratados. Acerca de esto dice la *Correspondencia de España*:

«En Cádiz corrieron el dia 1.º rumores de que habia dificultades para la firma del último tratado celebrado entre España y Marruecos; hasta se dijo que habian llegado á Tanger del extranjero 50,000 fusiles, con bayoneta. Pero la verdad es que hasta ahora solo hay motivos para creer que el gobierno marroquí desea terminar sus cuestiones con España, y que en breve se firmará el tratado referido. Mas crédito damos, por mas que no lo afirmemos, á que el Jetib ha sido llamado á Fez para desvanecer sus escrúpulos ó para reprenderle porque no ha concluido ya la negociacion con España.»

— Todo el dia del 3 se hicieron circular en Madrid rumores de una conspiracion juanista descubierta ó que habia estallado en Vigo. Sabíamos que era completamente falso; pero los rumores tomaron algun mayor incremento al ver el público las siguientes líneas de la *Correspondencia de España*.

«Parece que en todo el dia de anteayer ha habido temores de que se turbe el orden en Pontevedra; pero las medidas enérgicas, instantáneas y previsoras adoptadas por las autoridades han desbaratado hasta ahora, si es que ha existido, todo proyecto de trastorno. El gobernador civil de Pontevedra reconcentró anteayer en la capital algunas fuerzas de la Guardia civil y de Carabineros, y á mayor abundamiento, ayer mismo entró en dicha capital un batallon del príncipe á las seis de la tarde. El brigadier Pieltain ha llegado á Vigo en posta. Hasta el dia de hoy el orden no se ha turbado, y puede esperarse que no se alterará, ó que si hay quien se atreva á moverse contra las leyes sufrirá el mas terrible escarmiento.»

La *Correspondencia* tuvo despues noticias mas exactas, y en su edicion de hoy se espresa así:

«La tranquilidad no se ha turbado en solo momento en Vigo, segun las últimas noticias comunicadas esta misma madrugada por el telégrafo. Lo que ha habido en este asunto es que las autoridades de aquella población, habiendo recibido falsas noticias de trastornos, las han puesto en conocimiento del gobierno de S. M.

No es esta la primera ocasion en que los enemigos del gobierno han procurado escitar la agitacion con falsas alarmas; pero deben tener entendido que si sus trabajos se limitan á esta farsa, el descrédito pondrá en ridículo su impotencia, y que si desgraciadamente se aventuraren á mas, su sistema no les produciria otro resultado que encontrar prevenidas á las autoridades para caer instantáneamente sobre los perturbadores del orden público.»

Por nuestra parte, toda intencion hoy contra el orden público, en la situacion actual de la Europa, sería aun mas criminal que la de la Rápi-ta, y de seguro tendria un desenlace igual.

— De los Estados Unidos dicen que la nueva Confederacion del Sur se ha apoderado de casi todos los fuertes federales, y que trabajaban en formar un ejército de 30,000 hombres con que defender su separacion del gobierno de Washington.

— Las pruebas practicadas hasta ahora en las costas de Rusia, á la distancia de 1,000 pasos, para ver el efecto de los cañones rayados en los buques guarnecidos de hierro, no han sido satisfactorias para dichos buques. Las balas atraviesan el revestimiento de hierro como si fuera de madera. Se harán luego las pruebas á la distancia de 3 á 4 mil pasos. Las fábricas de armas de Sommerdá están concluyendo 20,000 fusiles llamados *sundadelgewehr*, que Prusia se comprometió á suministrar á los contingentes de Oldemburgo, Waldeck, Lubeck, Hamburgo y Bremen. Hay en Sommerdá un destacamento de 60 hombres escogidos entre las tropas de aquellos Estados, á los cuales enseñan sargentos prusianos el manejo de los mencionados fusiles.

— Escriben de Tolon al *Messenger del Mediodia*, con fecha del 1.º

de marzo:

«Por una circular que circuló ayer en el puerto, se manda que se pongan á disposición de la escuadra de evoluciones todos los viveres y aparejos necesarios para completar sus abastecimientos, y estar pronta para partir desde el 10 del corriente.

Esta medida reglamentaria no implica la probabilidad de una partida, y se toma por lo comun por precaucion en casos de acontecimientos imprevistos.

Nápoles 1.º—Las alturas que dominan la ciudadela de Messina, ocupadas por los piamonteses. Los representantes de las potencias protestan contra los daños que la ciudadela puede causar á la ciudad.

Las operaciones contra aquella fortaleza han debido empezar ya; y si el ataque de San Salvatore obtiene buen resultado, se espera que la guarnicion de napolitanos se vea obligada á capitular.

Se ha notificado á los militares italianos y estrangeros que sirven en las bandas que recorren la Italia meridional, que si son cogidos, no serán tratados como militares, sino con todo el rigor de las leyes.

Turin 2 de marzo.—*Nápoles 1.º*—Ayer principió el fuego contra Civitella. El príncipe de Carignan ha visitado al almirante inglés en su buque, y le ha saludado la artillería. La escuadra inglesa partirá esta noche. Se esperan en Messina tropas italianas y artillería. Los generales estudian la posicion.

San Petersburgo 2 de marzo.—Se acercan á su término las deliberaciones del consejo del imperio sobre la cuestion de la emancipacion de los siervos. Se proclamará la emancipacion durante la Cuaresma.

Londres 2.—Mister Darvis, al tomar posesion de la presidencia de los estados del Sur dijo que la voluntad del pueblo habia declarado no desear la union con el Norte y que si es preciso el Sur sostendrá su posicion con las armas.

Londres 3 de marzo.—El *Observer* anuncia que el general Cialdini ha comunicado al gobernador de la ciudadela de Messina que le hacia responsable personalmente si persistia en la amenaza de bombardear la ciudad.

Varsovia 2 de marzo.—La esposicion dirigida al Emperador sobre los

sucesos últimos, dice que no son la expresion de los sentimientos de una clase particular, sino la expresion unánime de las necesidades no satisfechas del país.—No pudiendo la poblacion, añade, expresar legalmente los sufrimientos padecidos, se ha visto precisada á recurrir á otros medios. El país, termina diciendo, no adquirirá jamás su desarrollo si no se reconoce el principio de la nacionalidad.

Varsovia 2 de marzo por la tarde.—Se han celebrado con el mayor orden los funerales de las personas que perecieron en los sucesos de anteayer, y á ellos asistia toda la poblacion visitando de luto. La gran guardia rosa presentó las armas, y los tambores tocaban marcha. La comision de notables que administraba la ciudad, cesó en sus cargos el dia siguiente al de dichos sucesos. Los empleados polacos presentaban en masa su dimision. Llegaban tropas.

Varsovia 4.—El orden está restablecido y asegurado. La poblacion ha contribuido á restablecer la tranquilidad y concurre con las autoridades para el sostenimiento del orden.

Idem 4 por la noche.—Llegan á esta capital nuevos cuerpos de ejército. Todos los empleados polacos han presentado su dimision.

Paris 4 de marzo.—El embajador de Francia no ha manifestado dar su aprobacion á la nota dirigida por Rusia á la Puerta, pero insiste en que Turquía realice pronto las reformas que ha ofrecido.

Paris id.—Ha sido interpelado el gobierno en el senado sobre si tiene acordado retirar las tropas francesas que guarnecen á Roma y al resto de los Estados Pontificios, y si en caso afirmativo ha de ordenar la retirada próximamente ó bien en un plazo indeterminado.

El gobierno se ha negado á contestar, cosa que ha llamado mucho la atencion, considerándose por algunos como una declaracion implicita de que entra en la política del emperador retirar las tropas de Roma.

Id.—Los cardenales que son miembros del senado han presentado una enmienda al proyecto de contestacion al discurso del emperador, en el cual se hacen declaraciones favorables al poder temporal del santo padre.

El gobierno se muestra contrario á la admision de esta enmienda.

Sobre este modo de proceder del gobierno se hacen muchos comentarios; creyéndose que no quiere traer compromiso alguno en favor de la soberania temporal del papa, ni consentir que los representantes del país hagan una manifestacion que pudiera ser un obstáculo en el porvenir á las intenciones del emperador.

El partido católico y el clero no disimulan su disgusto por la actitud del gobierno en este asunto.

Nápoles 4.—Se ha completado el cerco de Civitella del Tronto.

Las obras de ataque están completamente terminadas.

Ya ha comenzado el bombardeo que hacen muchas baterías á la vez, y que en los primeros momentos ha producido destrozos en las fortificaciones.

Los sitiados contestan al fuego con energía.

Pocas pérdidas por una y otra parte. Se cree que el sitio de esta plaza no será de larga duracion.

Hoy no hay noticias de Messina.

—Del *Diario de Barcelona*:

Paris 5 de marzo.
Varsovia 4.º—La ciudad presenta un aspecto sombrío; todo el mundo viste de luto. Se ha formado por particulares un comité que ha pedido á la poblacion que conserve la tranquilidad. El príncipe Gortschakoff ha hecho promesas tranquilizadoras.

Varsovia 2.—Se ha hecho una gran manifestacion. Mas de cien mil personas han asistido al entierro de los muertos á consecuencia de los últimos desórdenes. Las tropas estaban en sus cuarteles. Se ha firmado una esposicion pidiendo al Emperador el restablecimiento de la Constitucion.

Paris 5 de marzo.
M. Julio Favre y otros diputados han presentado una enmienda al Cuerpo legislativo para que se mande retirar de Roma las tropas francesas.

Se han recibido noticias de Polonia de fecha de hoy anunciando que todos los mariscales de la nobleza del reino han hecho dimision.

Un parte de Berlin dice que se ha ordenado que sea pasado por Consejo de guerra el general que mandaba las tropas en Varsovia y que el director de Policia ha sido destituido. Se ha mandado formar una sumaria informacion rigurosa.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

(De el *Mallorquin* del 4.)
—Por el telegrafo se supo ayer la feliz llegada á Cádiz de la hermosa y velera fragata *Margarita*, de esta matrícula, salida de este puerto pocos dias hace, y cuyo

buque dicese es el que mide mayor número de toneladas entre todos los mercantes de España.

(De el Correo de Mallorca.)

—En la madrugada del 2 falleció de resultas de un ataque aplopético nuestro particular amigo y antiguo empleado don Miguel Ignacio Manera, Srío. del Ayuntamiento de Palma.

Acompañamos á su apreciable familia en su justísimo sentimiento.

—Desde el día 15 de mayo próximo se encenderá el nuevo faro de sexto orden que se ha establecido en la isla de Aucanada, en Mallorca, y el de quinto orden establecido en el castillo de San Anton del puerto de la Coruña.

MAHON.

Ayer llegó en el vapor Mahonés el Sr. D. Angel Almeda comandante militar de marina ultimamente destinado á esta provincia.

Por la Comisaría de guerra de esta plaza se subastará el día 25 del actual, el aprovisionamiento de 38,000 sacos terreros para el parque de la fortaleza de Isabel II, según espresa el aviso inserto en la sección correspondiente.

El periódico oficial inserta el reglamento para el servicio de la correspondencia telegráfica en el interior del reino, formado en cumplimiento del artículo 5.º de la ley general de presupuestos, y cuyas disposiciones empezarán á regir desde el día 15 del mes actual en todo lo relativo á las correspondencias telegráficas en el interior del reino, é Islas Baleares. Con arreglo al mismo reglamento, que abraza 48 artículos, todo individuo tendrá derecho á servirse de los telégrafos del Estado, pero el gobierno tendrá la facultad de interrumpir el servicio por tiempo indeterminado. Los despachos de los particulares se redactarán en español, sin combinaciones inusitadas de palabras, cifras, enmiendas, etc. Todo despacho privado, cuyo contenido, á juicio del jefe de telégrafos en la oficina central, parezca inadmisibile por contrario á las leyes, ó por razones de seguridad pública ó de buenas costumbres, quedará sin curso. No se admitirán despachos de mas de cien palabras. El precio de trasmision de un despacho desde cualquier estacion telegráfica á cualquiera otra del reino en la Península será de 5 rs. vn. mientras no esceda de diez palabras, con el aumento de otros 5 rs. por cada serie de diez palabras mas ó fraccion de ella. Todo espedidor que exija de la estacion destinataria el acuse de recibo de su despacho deberá pagar previamente por este concepto 3 rs. vn. Las horas de

servicio en las estaciones serán: En las de primera categoría, permanente dia y noche durante todo el año. En las de segunda categoría, servicio completo de dia desde las siete de la mañana en el verano, ó desde las ocho en el invierno hasta las nueve de la noche. Se entiende por invierno desde 1.º de octubre á fin de marzo. En las de tercera categoría, limitado de nueve á doce por la mañana y de dos á siete por la tarde. Los domingos solo desde las dos á las cinco de la tarde.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Meliton y compañeros mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar, en la iglesia del Cármen.

En la de Santa María á las 10 habrá oficio y sermón que dirá D. Nicolás Fábregues Pbro. vicario de la misma, por la tarde despues de las vísperas predicará D. Benito Pons Pbro. y luego se cantará un solemne MISERERE acompañado al órgano.

Santo de mañana.

Nostra Señora de Guadalupe y San Eulogio presbitero y mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

El sol sale á las 6 h. y 20 m. y se pone á las 6 y 2 m.

La luna sale á las 5 y 34 m. de la M. y se pone á la 5 y 14 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 9 de Marzo de 1861.

A las 10 en punto del dia de mañana principiará el embarque del 2.º Batallon y Plana Mayor del Regimiento Infantería de Valencia, en el vapor Ebro destinado para trasportarle á Tetuan.

La parte de cuartel que ocupa esta fuerza se entregará de ella la plaza con las formalidades de ordenanza á las 8, y acto seguido la recibirá en igual forma el Regimiento de Zaragoza. — El General Gobernador. — Bassols.

Servicio para el 10.

Gefe de dia: D. Federico Navarro y García, comandante graduado capitán del Regimiento infantería de Burgos n.º 36. — Parada, Zaragoza. — Hospital y provisiones, Burgos. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Barcelona y Alcudia vapor correo Mahones, de 87 t., cap. D. Antonio Uictory, con 18 trip., 68 pas., 7 bocoyes aguardiente de caña, 4 cajas azúcar, 1 pipa aceite, 50 cueros al pelo, 32 fardos suela y pieles, 19 id. tejidos, 14 balas papel estraza, 4 id. cañamo, 2 cascocs sardina salada, 4 bultos sebo, 6 id. quincal'a, 5 id. droguería, 4 mulas y otros efectos.

AVISOS OFICIALES.

Comisaría de Guerra de Mahon.

Debiendo sacarse á pública subasta el aprovisionamiento de 38,000 sacos terreros que debe hacerse en el parque de la fortaleza de Isabel II, se invita á las personas á quienes pudiera convenirles interesarse en dicha subasta que ha de tener lugar simultaneamente el día 25 de los corrientes en la Comandancia Exenta de Ingenieros de estas Islas y en la Subalterna de esta plaza, presenten sus proposiciones en pliego cerrado en la oficina de Ingenieros sita en la calle de San Cristóbal, donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones á que deben sujetarse. Mahon 8 de Marzo 1861.—José Larruga.

ANUNCIOS.

CONFITERÍA DE ANDREU.

Se fa entendra en el públic que qui no té s' ARANJAT comprat el compri prest, pues noltrus ja l' acabam de vendre.

Para ALCUDIA y BARCELONA.

Saldrá mañana lúnes á las siete de la mañana el vapor-correo Mahonés, cap. D. Antonio Uictory, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

EL TÁMESIS,

CALLE DEL CASTILLO N.º 70.

En dicho establecimiento se cantará esta tarde empezando á las 3 las piezas tituladas: El viudo, El músico, El boticario y tres solos.

Por la noche se repetirá la misma funcion principiando á las 7½.

TEATRO.

Funcion para hoy, 3.ª de abono.

El drama en 3 actos

LA HUÉRFANA DE BRUSELAS.

Intermedio de baile.

Concluyendo con un divertido fin de fiesta.

A las 7½.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.